

PRESENTACIÓN

No puede ser más pertinente el contenido de este número, ya que se refiere en sus temas centrales a dos temas cuya importancia en la vida pública de Costa Rica es difícil de exagerar.

El primer tema central se refiere a las posibilidades laborales de la clase media y es bien sabida la radicalidad de los cambios del mercado laboral en esta época global. Mylena Vega, responsable de la investigación que produjo los primeros cuatro artículos los presenta en la "Introducción" que sigue a esta breve presentación.

El segundo tema central incluye dos artículos, uno de Fernández y otro de Cortés sobre el proceso de concertación que puso en práctica el Presidente costarricense Miguel Ángel Rodríguez al ser declarado electo. Fernández lo analiza desde la perspectiva de la participación ciudadana y Cortés hace una lectura crítica.

El proceso de concertación costarricense a que hacen referencia estos autores es un hecho de importancia. La administración Rodríguez y su partido Unidad Social Cristiana junto con la oposición del partido Liberación Nacional, han puesto en práctica un régimen de co-gobierno derivado tanto de la identificación de intereses de las dos cúpulas partidarias, como de los resultados de tal proceso de concertación.

Esto ha tenido como consecuencia una pérdida de importancia de los votos de los partidos con menor representación en la Asamblea Legislativa que otrora la tenían, gracias a su posibilidad de balancear las contradicciones entre los mayoritarios. El camino que les queda a los primeros, para mantener su peso político es el de acudir directamente a los sectores de la sociedad perjudicados por las decisiones del bipartidismo. De esto deriva la pertinencia que antes señaláremos de las contribuciones incluidas en esta segunda sección.

En la parte dedicada a artículos, como es costumbre hay variedad de temas: políticas macroeconómicas (Romero); impacto de la crisis asiática en Costa Rica (Villalobos y Pichardo); exploración histórica de la prensa en Costa Rica (Vega); el paradigma macroecológico (Mora) y terapia de red (Romero).

Ciudad Universitaria Rodrigo Facio

Marzo del 2000

Daniel Camacho Monge

Director